
Livret d’apprentissage et de visite

Découverte de l’exposition
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1 - Le Grenier à sel

Le Grenier à sel est un lieu d’expositions. 
L’entrée du Grenier à sel est gratuite.

Une exposition regroupe un ensemble d’œuvres 
sur le même thème.

Dans cette exposition, il y a :

1 Une sculpture imprimée en 3 dimensions

Un laboratoire

2

3

Une fresque4

Un film

2

5

Une grande projection vidéo sur le mur

7 Un espace de documentation
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Une photo
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L’équipe d’accueil

Carol

Nos médiatrices sont présentes sur place 
pour t’aider et te guider dans l’exposition.

4

Tu peux leur poser des questions si tu en as.

Zoé

Arsh Hanna

Maïna

1 - Avant ta visite

Tu peux aller aux toilettes.

5

Pour aller aux toilettes, tu descends les 
escaliers à gauche.

Le plan du Grenier à sel est à la page 3, pour 
t’aider !

Une fois en bas, les toilettes sont à gauche.

Tu peux laisser tes affaires dans un casier au 
sous-sol.

2 - Informations utiles

Pendant la visite si tu es fatigué, retourne à 
l’accueil.

Préviens la personne à l’accueil pour qu’elle 
t’accompagne dans un endroit calme.

Tu peux revenir dans les salles après un temps 
calme.

Si les sons de l’exposition te gênent, tu peux 
demander des bouchons d’oreilles à l’accueil.



Dans ce livret FALC, certains mots sont suvis 
d’un astérisque *.

Les définitions des mots suivis d’un astérisque * 
sont dans le lexique.

Le lexique est aux pages 22 et 23.

Pendant la visite tu peux voir un film.

Le film s’appelle « Gènos »

Si tu ne veux pas voir ces images, évite d’aller à 
gauche au fond de la salle 2.

Dans le film, il y a une personne qui crache, des 
animaux morts, du sang et une personne nue.

6

3 - L’exposition « Sève élémentaire »

Tu te trouves à l’entrée de l’exposition.

Le titre de l’exposton est « Sève élémentaire ».

Cette image est l’affiche 
de l’exposition.

Tu peux retrouver cette 
image à l’entrée du bâtiment.

Écris un mot pour la décrire !
...............................................

Le
 G

re
ni

er
 à

 s
el

 e
st

 u
n 

lie
u 

in
iti

é 
et

 s
ou

te
nu

 p
ar

 le
 fo

nd
s 

de
 d

ot
at

io
n 

ED
IS

E X P O S I T I O N

  A
VI

GN
ON

   
5 

AV
RI

L 
 7

 J
UI

N
 2

02
5 Sève  

élémentaire
FABIEN LÉAUSTIC

Cette exposition est une enquête sur les 
origines de la vie sur Terre.

Les êtres vivants sur Terre sont par exemple :
les humains, les autres animaux,
les champignons et les plantes.
L’enquête cherche à comprendre comment les 
êtres vivants sont apparus sur Terre.

L’exposition explore une théorie scientifique.

Cette théorie s’appelle la panspermie*.

Les éléments à l’origine de la vie sont peut-être 
arrivés sur Terre grâce aux météorites*.
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L’exposition est divisée en quatre espaces.
Le premier espace présente une sculpture 
et une photographie de météorite.

1

2
Le deuxième espace montre une enquête 
sur les origines de la vie sur Terre.

Le troisième espace montre un univers 
imaginaire dans lequel nous devenons des 
étoiles.

3

Le quatrième espace est un espace de 
documentation pour en apprendre plus 
sur les origines de la vie sur Terre.

4

Pour entrer dans 
l’exposition, il faut 
passer la grande 
porte S2.
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4 - Le premier espace
Le premier espace montre une sculpture.
C’est une sculpture de méduse ADN *.
Au fond, il y a une photo de météorite.
La météorite ressemble à la méduse ADN.
Dans cet espace, tu peux entendre des 
chuchotements.
Les chuchotements parlent de l’enquête sur les 
origines de la vie.

Pour continuer la visite, tu peux suivre la 
flèche blanche dessinée sur le rideau noir.
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5 - Le deuxième espace
La fresque

La fresque est une peinture sur les murs.

La fresque montre les recherches de l’artiste.
Les recherches de l’artiste sont sur les origines 
de la vie sur Terre.
La fresque montre des dessins scientifiques.
Tu peux voir des dessins de champignons, de 
fougères, d’ailes d’oiseaux, d’ADN *... et plein 
d’autres.
Si tu as des questions, tu peux aller voir une 
médiatrice.
Dans l’exposition, les médiatrices portent une 
blouse blanche.
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Le laboratoire
Dans le laboratoire, tu peux faire une 
expérience.

Tu fais l’expérience avec la médiatrice.

La médiatrice mélange de la salive avec du jus 
de plantes et d’autres ingrédients.
Le mélange ressemble à une méduse.

On appelle le mélange une méduse ADN.

La machine noire prend des photos de la 
méduse.
Les photos de la méduse créent une 
constellation *.
Tu peux voir la constellation dans le troisième 
espace.
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Le film «Gènos»
Le film « Gènos » raconte l’histoire d’une 
personne.
La personne mélange de la salive avec du sang 
d’oiseau et une plante.

L’oiseau est un geai des chênes.

La plante est l’eucalyptus.

La personne mélange 
de l’ADN humain avec de 
l’ADN animal et de l’ADN 
végétal.

Le mélange ressemble à une méduse.

La méduse ressemble à la météorite.
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Tu peux voir les objets du film dans la salle 
d’exposition.
Tu peux les chercher et écrire leur nom ici :
......................................
......................................

......................................

......................................

Photo de la méduse. Photo de la météorite.
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6 - Le troisième espace

L’univers virtuel est une projection vidéo sur le 
mur.

L’univers virtuel

Tu peux t’installer sur les coussins et sur les 
bancs.

Tu peux rester regarder l’univers virtuel aussi 
longtemps que tu veux.

Cet univers est fait de méduses ADN.

Chaque méduse ADN forme une constellation.

Les méduses ADN que tu vois ont été crées par 
mes personnes venues à l’exposition.

Si tu as créé une méduse au deuxième espace, 
tu peux voir ta méduse ici dans l’univers virtuel.

Tu peux entendre des bruits de tonnerre quand 
ta méduse apparaît.
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7 - Le quatrième espace
L’espace de documentation

L’espace de documentation présente des 
informations.
Ces informations parlent des origines de la vie 
sur Terre.
Si tu veux en savoir plus, cet espace est fait 
pour cela.
Dans cet espace tu peux lire des livres, écouter 
des podcasts et regarder des vidéos.
Les vidéos sont des extraits de deux films :
Akira et Bienvenue à Gattaca.
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Lexique
La panspermie : La panspermie est une théorie.
Cette théorie dit que les météorites ont amené 
des éléments sur Terre.
Ces éléments seraient à l’origine de la vie.
Une météorite : Une météorite est une pierre 
qui vient de l’espace.
Une cellule : Une cellule est une toute petite 
partie de notre corps.
Notre corps est fait de plein de cellules.
Les cellules fabriquent ce dont notre corps a 
besoin.
L’ADN : L’ADN est dans toute nos cellules.
Tous les êtres vivants ont de l’ADN.
L’ADN de chaque être vivant est unique.
L’ADN est un code. 
Par exemple, ce code donne la couleur de tes 
cheveux.

Une méduse ADN : Une méduse ADN est faite 
d’ADN rendu visible à l’œil nu.
Cet ADN ressemble à une méduse.
Une constellation : Une constellation est un 
groupe d’étoiles.
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